



**Artisans
du Monde**

Pour un commerce
équitable

4^e trimestre 2024 – n° 92



Pont Nord Sud

Le journal du commerce équitable dans le Gard

Sommaire :

- Inverser l'ordre des choses
- Autour du travail
- Organisations internationales et lobbys
- Sur les rayons d'Artisans du Monde

NINA ET JAY

En 2016, Artisans du Monde Gard avait donné vie à Luna et Pedro, deux enfants qui racontaient l'histoire de la production du cacao.

Ils sont maintenant accompagnés de Nina et Jay qui eux racontent la culture de la canne à sucre et sa transformation.

En collaboration avec les éditions nîmoises Grandir et l'illustratrice Marianna Bruno, nous avons édité un kamishibai (théâtre d'images) ainsi qu'un livre destinés aux jeunes enfants pour inviter à parler de façon simple du commerce équitable.

Nina et Jay

15 € le livre, 36 € le kamishibai

Sans commentaire.

Le budget carbone mondial serait épuisé en seulement 2 jours si toute la population consommait comme les 50 personnes les plus riches du monde.

Etude Oxfam octobre 2024

Artisans du Monde Gard

5 rue Jean Rebol
30900 NIMES
Tél. 04 66 21 83 72

Site : <http://admgard.free.fr/>
Mail : nimes@artisansdumonde.org
Facebook : admnimes

Ouverture :

mardi et mercredi,
de 9 h 30 à 13 h 00
jeudi et vendredi
de 9 h 30 à 13 h 00
et de 15 h 00 à 18 h 30
samedi
de 15 h 00 à 18 h 30

INVERSER L'ORDRE DES CHOSES

Folie meurtrière de l'État d'Israël à Gaza ou au Liban, catastrophes qui n'ont rien de « naturelles », dérive anti-démocratique aux États-Unis, guerres et dictatures sur tous les continents, montée de l'extrême droite en Europe, oppression des femmes en Iran ou en Afghanistan, dérèglement climatique et disparition de la biodiversité, etc. : la liste est longue des raisons de désespérer du monde actuel.

On peut choisir d'ignorer cette réalité et continuer à vivre dans le déni. On peut aussi baisser les bras ou être paralysé devant l'ampleur des combats qu'il faudrait mener. On peut enfin décider de réagir même si les chances de gagner sont faibles.

Les possibilités d'agir sont multiples, les lieux nombreux, les organisations diverses et chacun peut y trouver sa place. Ce peut être une démarche personnelle, un choix de vie mais ce peut être aussi un engagement en s'appuyant sur la force d'un groupe dans une association, un syndicat, un parti politique.

Les bénévoles d'Artisans du Monde font partie de celles et ceux qui tentent ainsi de s'engager. Même si chacun de leurs gestes peut sembler anodin ou dérisoire, collectivement ces hommes et ces femmes ont permis à Artisans du Monde Gard d'exister depuis 38 ans maintenant. Ils ont surtout donné la possibilité aux producteurs, paysans et artisans, de vivre dignement de leur travail durant toutes ces années.

Mais cela n'aurait pas pu se faire également sans les clients d'Artisans du Monde. Et il ne tient qu'à vous que cela continue. Ensemble, nous avons la possibilité d'inverser l'ordre des choses et, comme le colibri de la légende, chacun d'entre nous peut prendre sa part à ce combat.

Offrez équitable !

Cette année encore, transformez vos cadeaux en acte de solidarité.

Aux produits habituels de l'artisanat (vaisselle, poteries, décorations, tissus, sacs, accessoires, bijoux, jouets, etc.) viennent s'ajouter les crèches qu'on ne trouve nulle part ailleurs.

Quelques livres pour enfants, la papeterie recyclée, les calendriers complètent l'offre.

Du côté des produits alimentaires, le café, les confitures, les épices, les chocolats, les thés et infusions, les sauces, les fruits secs, les jus de fruits, etc. composent des paquets cadeaux originaux et gourmands.

Et pour des fêtes réussies, aux saveurs fruitées et épicées, le thé de Noël qu'accompagnera très bien une part de panettone, ce pain brioché traditionnel italien parsemé de pépites de chocolat, de raisins secs et de noix de cajou (100g ou 750g).

Et bien entendu, pas de Noël sans chocolat, et ceux d'Artisans du Monde sont fondants et délicieux : Truffes, pralinés, assortiments de chocolats fins, etc.

De quoi se régaler, faire plaisir et se faire plaisir, à tous les prix, tout en soutenant le commerce équitable et ses filières agricoles et artisanales.

Pour mieux vous servir, nos bénévoles se mobilisent et espèrent pouvoir ouvrir notre boutique en continu, de 9 h 30 à 18 h 30 à partir du mardi 10 décembre et jusqu'au mardi 24 décembre (y compris les lundi 16 et 23 décembre).



AUTOUR DU TRAVAIL

Les robots suppriment le « coût » du travail

Le Monde du 6 octobre 2024 présente l'entreprise API qui gère des boutiques automatiques installées dans des mobil-homes sur mesure, sans personnel. Elles vendront des produits Carrefour dans des villages sans épicerie. Deux cent cinquante sont prévues pour 2026.

L'article décrit la dépendance des consommateurs qui ont oublié tous les aspects humains des commerces de proximité. « *Ils sont pris dans l'engrenage d'une vie à 100 à l'heure* » (en effet, ils continuent à fréquenter les « vrais » magasins supermarchés).

La course aux « parts de marché » se porte bien.

Quand ça déraile, ce sont des travailleurs qui se retrouvent « sur le carreau ». Deux à trois mille salariés de Casino sont sans emploi à la suite du découpage de la chaîne et Auchan annonce également des licenciements.

Tricheries sur les cotisations sociales

De plus en plus d'éoliennes sont installées en mer. Des bateaux spécialisés transportent les travailleurs et tout ce qu'il faut pour installer, entretenir, réparer (et aussi livrer du Mascobado...). Les matelots sont indonésiens. La loi oblige à les assurer pour le risque de maladie. Mais l'assurance choisie par l'employeur ne les assure que quand ils sont sur le bateau. S'ils vont à terre pendant un jour de congé ? L'assurance moins chère permet de baisser un peu le « coût du travail ». Le Code du travail français s'applique-t-il dans les eaux françaises ?

Un ancien routier témoigne et agit

Edwin ATEMA, ancien routier néerlandais, a compris que la mondialisation exige une défense mondiale des travailleurs. Il constate que des entreprises européennes emploient pour soixante-dix euros par jour des chauffeurs routiers venus des Philippines, d'Inde, des républiques ex-soviétiques, etc.

Ce dumping social est de fait toléré par les institutions européennes : « *Le problème n'est pas l'Europe mais son incapacité à faire appliquer les règles qu'elle a édictées* ». Ces travailleurs ont organisé des grèves lorsque leurs salaires avaient été versés avec plusieurs mois de retard. Les employeurs ont souvent réagi de manière arrogante. Les choses changeraient si les syndicats nationaux luttaient ensemble pour un minimum européen, plus de contrôles et donc de contrôleurs.

(Source *Le Monde* 6 juin 2024).

COMMENT RÉGULER LES INDUSTRIES ET LES COMMERCES ?

L'Association pour la Protection des Animaux Sauvages (ASPAS) diffuse un livre attribuant la disparition de milliers d'espèces animales à nos industries mal maîtrisées. Pourquoi sont-elles mal maîtrisées ? Pourquoi ne sont-elles pas tournées vers les besoins fondamentaux des humains ?

Peut-être bien parce qu'elles sont au service des profits de quelques-uns et non des besoins de tous. Il s'agit de profits monétaires et de consommations de luxe qui vont montrer et augmenter le pouvoir des bénéficiaires. Par exemple, un voyage dans l'espace et un yacht de 100 mètres avec son annexe de service pour les domestiques.



Richesses et pauvretés (définitions)

Le Canard Enchaîné publie un dossier sur les ultras-riches et au même moment, le Secours Catholique et le Secours Populaire publient leurs conclusions sur la pauvreté en France : le nombre des gens demandant une aide alimentaire augmente rapidement, plusieurs millions de personnes sont concernées.

La richesse c'est évidemment d'abord manger quand on a faim. Ensuite, c'est beaucoup de biens, de services, du pouvoir, de la célébrité. Et aussi beaucoup de capitaux sous toutes les formes, pour acquérir encore plus de richesses.

La pauvreté, c'est l'insuffisance ou l'absence des moyens de satisfaire les besoins fondamentaux : alimentation, logement, soins médicaux, école pour les enfants mais aussi l'accès à l'exercice physique, aux associations, le manque de tout ce que « les autres » ont en abondance.

Le partage, c'est le respect de la part des autres. Ça s'apprend en famille et à l'école.

L'impôt, c'est, dans un régime démocratique, le moyen principal de pourvoir aux dépenses collectives.

La sobriété, c'est réfléchir à ce qui nous est vraiment nécessaire, utile et agréable. Si la consommation devient une compétition, tout le monde est en danger.

Bateaux à voile

La société d'armement TOWT va mettre en service huit voiliers cargos qui seront construits par le chantier naval PIRIOU (Finistère) : longueur : 81 m, hauteur des mats : 64 m, largeur : 12 m, surface des voiles 3 000 m².

(Source : *Le Marin* du 11 juillet 2024)

ORGANISATIONS INTERNATIONALES ET LOBBYS

L'ONU : Il est tentant (et facile) de montrer du mépris pour les organisations de l'ONU ou apparentées, « incapables de ramener la paix » et dotées de larges crédits. Toutefois, il ne faut pas jeter le bébé avec l'eau du bain. Il est positif que la plupart des États reconnaissent l'ONU. S'il est vrai que beaucoup d'entre eux trahissent leurs engagements pour les droits de l'homme, cette hypocrisie est l'hommage du vice à la vertu. Et surtout, c'est dans le cadre de l'ONU que de nombreux travailleurs sociaux et médicaux permettent à des victimes de guerres de survivre aux agressions, aux massacres, aux bombardements. Beaucoup d'entre eux y ont perdu la vie.

Les ONG : Des organisations non gouvernementales, ne dépendant pas de l'ONU, sont également au travail au service des populations agressées. Leurs membres sont eux-mêmes victimes des massacreurs qui n'aiment pas les témoins et les acteurs de la fraternité universelle. Beaucoup ont été assassinés ainsi que des journalistes. L'association Reporters Sans Frontières empêche que ces crimes soient dissimulés.

Les lobbys : C'est un ensemble complexe d'organisations défendant des intérêts particuliers. Ils sont parfois très clairs et parfois obscurs, discrets, voire secrets. Artisans du Monde fait partie de ceux qui défendent les travailleurs tout comme les syndicats et les défenseurs des droits. Son rôle particulier est de s'adresser aux citoyens en tant que consommateurs responsables de leurs choix. Les lobbys des marchands de pesticides par contre, s'efforcent de nier la dangerosité de leurs produits et la crédibilité des scientifiques lanceurs d'alerte. Récemment a été révélée dans la presse l'existence d'un fichier de chercheurs et militants réclamant une information correcte et l'interdiction des poisons dans l'agriculture. Le financement vient des marchands de ces produits (trois pages dans *Le Monde* des 28 septembre et 1^{er} octobre 2024)

Justice pour les victimes de crimes

Des tribunaux nationaux ou internationaux enquêtent actuellement sur les crimes commis par les agresseurs. Les responsables seront un jour dénoncés. La vérité et la justice font leur chemin.

Achats responsables

Chacune des nombreuses associations de solidarité de Nîmes, dont certaines ont été à l'origine d'Artisans du Monde à Nîmes en 1986, propose un engagement qui peut être très modeste (quelques heures ou quelques euros par an) mais qui participe à une évolution pacifique et pacifiante de l'opinion publique.

On peut entrer dans la boutique AdM sans rien acheter. Si on est bon observateur, cela permet d'en parler autour de soi. C'est un des lieux, rares à Nîmes, ouverts à la réflexion sur le partage des richesses et sur les solidarités internationales. La charte AdM prévoit que les boutiques sont des lieux de rencontre et de débat.

Travail du dimanche : tapis rouge pour la grande distribution.

Les contradictions de *La Gazette* : elle publie d'excellents articles favorables à la consommation réfléchie et responsable, mais elle publie aussi la liste des commerces ouverts le dimanche, pratiquement tous des géants de la distribution. N'oublions pas les petits qui se reposent le dimanche et dont on parle très rarement dans la presse.

Mensuel *Que choisir* ?

C'est une publication de l'Union Fédérale des Consommateurs (Fédérations d'associations locales) qui informe sur les prix, les avantages et les inconvénients de tout ce qui se vend. Les rédacteurs recherchent clairement le respect de la santé et de l'environnement des clients et pas seulement le « moins cher ». Reste à développer le volet social : le respect des travailleurs de la production, des transports et du commerce. On peut espérer un article sur les droits des ouvriers, paysans, marins, routiers, etc. (et n'oublions pas les livreurs de pizzas).

Une récolte d'olives dangereuse

En ce moment, c'est la récolte des olives en Palestine et au Liban.

D'un point de vue purement agricole, cette année annonçait une récolte prometteuse, contrairement à l'année dernière. Mais l'ONU juge que cette saison de récolte des olives est la plus dangereuse pour les Palestiniens en raison de la violence accrue des colons et des soldats israéliens.

Malgré les restrictions de circulations, les destructions ou incendies d'oliviers, l'interdiction d'accès aux sources d'eau, les agriculteurs résistent pour maintenir leur production d'huile d'olive, source principale de leurs revenus.

Au Liban, la plupart des producteurs ne peuvent pas atteindre leurs oliveraies, 50 000 vieux oliviers ont été brûlés et 38 % de la production libanaise d'huile a été anéantie. Pour notre partenaire Fair Trade Lebanon : "*Des communautés entières sont au bord du gouffre. Il ne s'agit pas seulement d'olives, il s'agit de survie.*"



Régler le déficit sans souffrance

C'est Thomas PIKETTY qui apporte la solution : en France, les 500 plus grandes fortunes sont passées, de 2010 à aujourd'hui, de 200 milliards à 1 200 milliards. Une taxe de 10% sur cet enrichissement rapporterait 100 milliards. « *Autant que la totalité des coupes budgétaires actuellement prévues* ». Thomas PIKETTY étudie les chiffres et non les états d'âme (Source : *Le Monde* du 13 octobre 2024)



CLAFOUTIS À LA MANGUE SÉCHÉE

Il vous faut : 150 g de mangues séchées ^(*), 50 cl d'eau tiède, 25 cl de lait de coco ^(*), 1 gousse de vanille ^(*), 60 g de beurre, 100 g de farine, 2 œufs, 125 g de sucre Dulcità ^(*).

Réhydratez les mangues pendant 20 minutes dans l'eau tiède. Chauffez doucement le lait de coco et ajoutez-y la vanille. Mélangez les œufs et le sucre, ajoutez le beurre ramolli, la farine, puis le lait de coco.

Beurrez et tapissez avec du sucre votre moule avant d'y verser votre mélange. Disposez les mangues dessus.

Enfournez à 170° pendant 40 minutes.

(*) en vente à Artisans du Monde

Les Halles de Nîmes : Qui veut gagner des millions ?

Le Canard Enchaîné du 18 septembre 2024 nous apprend qu'il y a des gens dont le métier est d'acheter des commerces pour les transformer et les revendre plus chers.

Nul ne peut prévoir ce que les Halles de Nîmes vont devenir.



Alors que l'on célèbre les 140 ans du marché couvert, les étaliers expriment leurs inquiétudes quant à leur maintien dans les Halles après les travaux de rénovation annoncés et dénoncent un manque de concertation.

A nos lecteurs et lectrices d'Alès et ses environs

Le manque de bénévoles nous a contraints à suspendre notre présence au marché de l'Abbaye à Alès.

Toutefois, il est possible de nous passer une commande livrée une fois par mois selon des modalités à définir.

Contactez-nous si vous souhaitez recevoir un bon de commande ou si vous pouvez contribuer d'une façon ou d'une autre à poursuivre la présence d'Artisans du Monde à Alès

Pont Nord-Sud

Anciennement LE VINGT ET UN
Trimestriel fondé en 1996
édité par Artisans du Monde Gard
Directeur de la publication : Marc LIVECCHI
Imprimerie et Abonnements : ADM

Ont participé à ce numéro : Jacques JOUBERT, Marc LIVECCHI,
Illustrations : JAV.

SUR LES RAYONS D'ARTISANS DU MONDE

Les mangues Brooks

La mangue Brooks est une variété sucrée, d'une couleur orangée-brune. Elle se déguste en toute circonstance : petit déjeuner, apéritif, randonnée ou s'utilise dans des recettes sucrées ou salées.

Dans les hauts bassins de l'Ouest du Burkina Fasso de Toussiana, Bobo-Dioulasso et Orodora, une quarantaine de producteurs réunis au sein de l'Union des Producteurs de Mangues Biologiques (UPROMABIO) cueillent les mangues d'avril à début août dans leurs vergers de manguiers. Ils cultivent également le bissap et des cultures vivrières telles que le mil, le maïs, le sésame ou l'arachide.

En pleine saison, environ 60 femmes travaillent dans la petite unité de transformation-séchoir.

La prime de commerce équitable a notamment servi à l'achat de traitements antiparasitaires agro-écologiques, à la rénovation d'un puits, à la construction de sanitaires, à l'amélioration de l'accès à l'école (deuxième salle de classe, achat de matériel et de fournitures scolaires pour les enfants).

A noter que les sachets de mangues Artisans du Monde sont conditionnés par un ESAT de la région parisienne qui accueille une centaine d'adultes atteints de troubles psychiques ou en situation de handicap mental, et leur permet de s'insérer dans la vie professionnelle.

D'autres fruits secs, produits par la coopérative Fruandes en Colombie, vous attendent sur nos rayons : fruits du dragon, physalis, ananas ou bananes.

Mangues séchées, le sachet de 100 g - 4,00 €

Les travaux de piétonisation de la rue Jean Reboul sont en passe d'être terminés. Une occasion supplémentaire de venir nous voir. Venez également nous voir après une séance au Sémaphore, avant un demi au Prolé ou un repas au Caboulot !

Mort des centres-villes

Pour éviter la fermeture des commerces, la ville de Nîmes a créé une société immobilière qui achète les rideaux baissés et s'efforce de les relancer. Mais comment ? A qui les citoyens (commerçants, acteurs culturels, etc.) peuvent-ils s'adresser pour donner leur avis et exprimer leurs besoins et leurs projets ? Faut-il favoriser les « grandes enseignes » ou les petits indépendants ? Le débat doit être ouvert et public, et non restreint au petit monde des « personnalités » (voir la tribune de trois chercheurs dans *Le Monde* du 13 octobre 2024).

Où trouver des produits Artisans du Monde

Chez des commerçants :

Congénies : Ilot paysan, ancienne Coopérative, les mardi, mercredi et jeudi de 16 à 19 h, les samedi et dimanche de 9 à 13 h

Mialet : Point Multiservices « Chez Mialet » 04 66 54 18 90

Ailleurs :

Marguerittes : Groupement AGAPES
parking de la Maison Familiale Rurale (RD 6086) La Pinède
1er vendredi du mois



Adhrez à Artisans du Monde et abonnez-vous à l'aide de ce bulletin ARTISANS DU MONDE GARD – 5 rue Jean Reboul 30900 NIMES

Vos nom et prénom :

Votre adresse :

Votre e-mail :

Je deviens adhérent d'Artisans du Monde Gard et verse 20 € (ou plus).

Je m'abonne à Pont Nord-Sud et verse la somme de 5 €.

Règlement par chèque à l'ordre de Artisans du Monde Gard – paiement par timbres possible